



VNIVERSITAT DE VALÈNCIA

**Discurs de la rectora M Vicenta
Mestre en l'acte d'investidura
com a Doctores "Honoris Causa"
de Lida Violeta Asencios i Maria
Concetta Di Natale**

València, 5 de desembre de 2025

Companyes i companys de la comunitat universitària,

Senyores i senyors,

La investidura “honoris causa” és sempre un dia que deixa una profunda empremta en la història d’una universitat. També en la vida de les persones que directament participen en un acte que, revestit del ceremonial tradicional d’una universitat d’arrel històric com la nostra, investeix amb el més alt honor acadèmic a personalitats que reuneix un conjunt de mèrits que són posats en relleu en la laudatio que brillantment han presentat el Prof. Dr. Francisco de Paula Cots Morató i la Prof.^a Dra. Ana María Botella Nicolás.

Moltíssimes gràcies Francisco de Paula i Ana María per la imprescindible tasca de lloar els rellevants mèrits que concorren en les professores Lida Violeta Asencios Trujillo i Maria Concetta Di Natale.

Amb escreix heu superat eixa responsabilitat, com ho han fet el Prof. Dr. Manuel Lomas Cortés, el Prof. Dr. Sergi Doménech García, la Prof.^a Dra. M^a Emelina López González i la Prof.^a Dra. Amparo Hurtado Soler, que han format la comissió d'acompanyament, necessàries en aquest acte que ha estat apadrinada per la Prof.^a Dra. Ester Alba Pagán (Vicerectora de Cultura i Societat), Prof.^a Dra. M^a Elena Cantarino Suñer (Degana de la Facultat de Filosofia i Ciències de l'Educació), la Prof.^a Dra. Ana María Botella Nicolás (Degana de la Facultat de Formació del Professorat) i el Prof. Dr. Francisco de Paula Cots Morató (Professor del Departament d'Història de l'Art).

Moltíssimes gràcies per la vostra participació en aquest ceremonial.

Un ceremonial que enllaça amb la tradició universitària europea que conclourà amb l'himne universitari *Gaudeamus Igitur* que, des de l'Edat Mitjana, s'interpreta en cerimònies acadèmiques com són les

investidures.

Alegrem-nos, doncs, Gaudim, doncs, de la vida, ens exhora aquest càntic que tot seguit escoltarem del nostre Orfeó Universitari.

Alegrem-nos, doncs, perquè hui és un dia de joia col·lectiva.

En aquest solemne acte d'investidura, no sols reconeixem dues carreres excepcionals: celebrem els ponts que ens uneixen, les geografies que s'entrecreu, les cultures que dialoguen.

La nostra Universitat es va crear en 1499, és ben de sobra conegut, i l'esperit fundacional fon en els arrels de la creació del Regne de València per Jaume I. La mateixa creació d'un nou regne amb una institució d'ensenyament. Així, i com destaquen els historiadors de la universitat al món, després de l'Església Catòlica, la Universitat és la institució més antiga del món.

A València, al segle XIX, el professor d'aquesta

universitat Eduard Boscà i el catedràtic Juan Vilanova, format a la nostra Universitat, exploraren la Cova de Bolomor, la més antiga de les restes de la presència d'humans al que hui és el territori valencià, una de les més antigues d'Europa. Els seus noms estan escrits, en lletres d'or, al frontispici d'aquest Paranimf.

Així, València, de ben antic, és terra cruïlla de civilitzacions, de cultures que dialoguen, que també s'imposen, que s'entrecreuen, de ponts que uneixen geografies.

Per això som una universitat mediterrània, hereva d'una terra definida per l'encontre: ibers, romans, pobles germànics, àrabs, jueus, mediterranis de totes les ribes.

València és —i ho ha sigut sempre— una cruïlla de civilitzacions, un espai on els pobles han intercanviat coneixements, mercaderies, llengües, arts i espiritualitats.

Som una universitat europea, profundament arrelada a la tradició humanista del nostre continent.

D'eixa tradició mediterrània la doctora Maria Concetta Di Natale n'és un referent.

I, al mateix temps, la nostra universitat manté un vincle profund i afectiu amb l'Amèrica Llatina, un vincle que travessa oceans, però no distàncies. Un vincle construït amb segles d'intercanvi científic, cultural i humà, i que hui es renova amb la presència entre nosaltres de la doctora Lida Asencios.

Aquesta doble mirada —Europa i Llatinoamèrica— forma part de la nostra identitat. Ens recorda que el coneixement no entén de fronteres i que les universitats són, per naturalesa, espais d'universalitat.

No podem deixar d'esmentar que som la primera de les universitats d'Europa en recepció d'estudiants Erasmus, i que en l'àmbit del postgrau, som una universitat amb una forta presència iberoamericana

d'estudiants en programes de màster i de doctorat.

Companyes i companys, senyores i senyors,

Quan pensem en la trajectòria de la doctora Asencios, ens ve al cap una paraula: transformació. La seua vida acadèmica és un exemple de com la força d'una idea —una educació de qualitat, inclusiva, justa— pot transformar institucions senceres.

Rectora de la Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle, Presidenta de la Asociación de Universidades del Perú, Vicepresidenta del Consejo Nacional de Educación y miembro del consejo consultivo del CONEAU: su liderazgo no es solo institucional, es también ético. Es una voz que defiende la universidad pública como un instrumento de igualdad y de progreso social.

Además, es una referente del liderazgo femenino en Latinoamérica: la primera rectora en 200 años de su universidad. Su trayectoria abre puertas, inspira

vocaciones y recuerda que la igualdad real se construye con ejemplo, perseverancia y valentía.

Si la professora Asencios representa la força transformadora de l'educació, la doctora Maria Concetta Di Natale és la veu que preserva l'herència cultural que ens fa humans. Professora Ordinària de Museologia i Història del Col·leccionisme a la Università degli Studi di Palermo, la seu obra és un pont entre passat i futur.

Ha investigat, catalogat, restaurat i interpretat tresors artístics que formen part del patrimoni de Sicília i d'Itàlia. Ha dirigit exposicions, ha assessorat museus i ha contribuït a donar vida nova a la memòria col·lectiva.

Em permetran, en aquest punt de la meua intervenció, que empre les paraules d'un antic alumne d'aquesta Universitat, d'algú que va estudiar a les aules que tenia aquest edifici quan es dedicava plenament a la docència.

Reconeixut amb la Medalla de la Universitat de València, Ramon Pelegero, Raimon, va cantar: qui perd els orígens perd la identitat.

Per això és important no perdre la memòria, preservar-la. I en els processos de multiculturalitat que ens són propis en societats obertes i globalitzades, és important també preservar la memòria del nostre passat: d'on venim. I, també, recordar el pitjor del nostre passat per no caure en els errors.

És important la preservació dels nostres trets culturals, de la nostra llengua i patrimoni històric i artístic, i projectar-lo cap al futur.

Un futur que ha de ser d'igualtat.

Igualdad real entre hombres y mujeres. Igualdad real de derechos entre todas las personas. Igualdad real de oportunidades.

Y esa es la esencia de la universidad pública: ofrecer iguales oportunidades para todos y para todas, para

poder construir su futuro.

Un futuro en libertad. Libertad por la que se ha luchado a lo largo de los siglos en las universidades.

Libertad por la Independencia respecto de las potencias coloniales.

Libertad para elegir el propio destino, como democracias donde todas y todos tienen derecho de voto.

Hace 50 años España recuperó su libertad, la que había alcanzado con la proclamación de la Segunda República, la que había perdido con la derrota de la democracia en 1939.

Libertad como la que, en la década de los 40 del pasado siglo, tantos valencianos y valencianas buscaron en la otra orilla del Atlántico, huyendo de la dictadura española y del fantasma de los totalitarismos que amenazaban el continente Europeo.

Sean mis palabras, también, un canto a la libertad de los pueblos y a la democracia, un rechazo a las guerras y una apelación al respeto a los Derechos Humanos.

I acabe ja.

Hui celebrem dues dones que han fet del coneixement la seuva vocació, i del servei públic, la seuva manera de viure.

Les uneix el rigor, la generositat i una convicció profunda: una societat millor només és possible si la universitat ocupa el lloc que li correspon.

Stimatta dottoressa Di Natale:

Grazie per la vostra traiettoria, per la vostra forza, per la vostra sensibilità e dedizione.

Da oggi il nostro Mediterraneo si avvicina e ci unisce po'di più.

Estimada doctora Asencios,

Gracias por vuestra trayectoria, por vuestro compromiso y empeño, por vuestra humanidad.

Desde hoy el Pacífico y el Mediterráneo se unen un poco más. América y Europa, Perú y España están más cerca.

Doctores “honoris causa”, benvingudes a la Universitat de València, benvingudes a casa vostra.

Moltes gràcies.



VNIVERSITAT DE VALÈNCIA

**Discurso de la rectora M Vicenta
Mestre en el acto de investidura
como Doctoras “Honoris Causa”
de Lida Violeta Asencios y Maria
Concetta Di Natale**

València, 5 de diciembre de 2025

Compañeras y compañeros de la comunidad universitaria,
Señoras y señores,

La investidura honoris causa es siempre un día que deja una profunda huella en la historia de una universidad. También en la vida de las personas que participan directamente en un acto que, revestido del ceremonial tradicional de una universidad de raíz histórica como la nuestra, inviste con el más alto honor académico a personalidades que reúnen un conjunto de méritos que son puestos de relieve en la laudatio que brillantemente han presentado el Prof. Dr. Francisco de Paula Cots Morató y la Prof.^a Dra. Ana María Botella Nicolás.

Muchísimas gracias, Francisco de Paula y Ana María, por la imprescindible tarea de ensalzar los relevantes méritos que concurren en las profesoras Lida Violeta Asencios Trujillo y Maria Concetta Di Natale.

Habéis superado con creces esa responsabilidad, como lo han hecho el Prof. Dr. Manuel Lomas Cortés, el Prof. Dr. Sergi Doménech García, la Prof.^a Dra. M^a Emelina López González y la Prof.^a Dra. Amparo Hurtado Soler, que han formado la comisión de acompañamiento necesaria en este acto, que ha estado apadrinado por la Prof.^a Dra. Ester Alba Pagán (Vicerrectora de Cultura y Sociedad), la Prof.^a Dra. M^a Elena Cantarino Suñer (Decana de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación), la Prof.^a Dra. Ana María Botella Nicolás (Decana de la Facultad de Formación del Profesorado) y el Prof. Dr. Francisco de Paula Cots Morató (Profesor del Departamento de Historia del Arte).

Muchísimas gracias por vuestra participación en este ceremonial.

Un ceremonial que enlaza con la tradición

universitaria europea y que concluirá con el himno universitario *Gaudemus Igitur*, que desde la Edad Media se interpreta en ceremonias académicas como son las investiduras.

Alegremos, pues, “Gaudim”, pues, de la vida, nos exhorta este cántico que a continuación escucharemos de nuestro Orfeón Universitario.

Alegremos, pues, porque hoy es un día de alegría colectiva.

En este solemne acto de investidura no solo reconocemos dos carreras excepcionales: celebramos los puentes que nos unen, las geografías que se entrecruzan, las culturas que dialogan.

Nuestra Universidad se creó en 1499, como es bien sabido, y el espíritu fundacional hunde sus raíces en la creación del Reino de Valencia por Jaime I. La misma creación de un nuevo reino con una institución de

enseñanza. Así, como destacan los historiadores de la universidad en el mundo, después de la Iglesia Católica, la Universidad es la institución más antigua del mundo.

En Valencia, en el siglo XIX, el profesor de esta universidad Eduard Boscà y el catedrático Juan Vilanova, formado en nuestra Universidad, exploraron la Cueva de Bolomor, el yacimiento más antiguo de restos de presencia humana en lo que hoy es territorio valenciano, uno de los más antiguos de Europa.

Sus nombres están escritos, en letras de oro, en el frontispicio de este Paraninfo.

Así, Valencia, desde muy antiguo, es tierra cruce de civilizaciones, de culturas que dialogan, que a veces también se imponen, que se entrecruzan, de puentes que unen geografías.

Por eso somos una universidad mediterránea, heredera de una tierra definida por el encuentro: íberos, romanos, pueblos germánicos, árabes, judíos, mediterráneos de todas las orillas.

Valencia es —y lo ha sido siempre— un cruce de civilizaciones, un espacio donde los pueblos han intercambiado conocimientos, mercancías, lenguas, artes y espiritualidades.

Somos una universidad europea, profundamente arraigada en la tradición humanista de nuestro continente.

De esa tradición mediterránea la doctora María Concetta Di Natale es un referente.

Y, al mismo tiempo, nuestra universidad mantiene un vínculo profundo y afectivo con América Latina,

un vínculo que atraviesa océanos, pero no distancias. Un vínculo construido con siglos de intercambio científico, cultural y humano, y que hoy se renueva con la presencia entre nosotros de la doctora Lida Asencios.

Esta doble mirada —Europa y Latinoamérica— forma parte de nuestra identidad. Nos recuerda que el conocimiento no entiende de fronteras y que las universidades son, por naturaleza, espacios de universalidad.

No podemos dejar de mencionar que somos la primera de las universidades de Europa en recepción de estudiantes Erasmus, y que en el ámbito de posgrado, somos una universidad con una fuerte presencia iberoamericana de estudiantes en programas de máster y doctorado.

Compañeras y compañeros, señoras y señores,

Cuando pensamos en la trayectoria de la doctora Asencios, nos viene a la cabeza una palabra: transformación. Su vida académica es un ejemplo de cómo la fuerza de una idea —una educación de calidad, inclusiva, justa— puede transformar instituciones enteras.

Rectora de la Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle, Presidenta de la Asociación de Universidades del Perú, Vicepresidenta del Consejo Nacional de Educación y miembro del consejo consultivo del CONEAU: su liderazgo no es solo institucional, es también ético. Es una voz que defiende la universidad pública como un instrumento de igualdad y de progreso social.

Además, es un referente del liderazgo femenino en Latinoamérica: la primera rectora en 200 años de su universidad. Su trayectoria abre puertas, inspira vocaciones y recuerda que la igualdad real se construye

con ejemplo, perseverancia y valentía.

Si la profesora Asencios representa la fuerza transformadora de la educación, la doctora Maria Concetta Di Natale es la voz que preserva la herencia cultural que nos hace humanos. Profesora Ordinaria de Museología e Historia del Coleccionismo en la Università degli Studi di Palermo, su obra es un puente entre pasado y futuro.

Ha investigado, catalogado, restaurado e interpretado tesoros artísticos que forman parte del patrimonio de Sicilia y de Italia. Ha dirigido exposiciones, ha asesorado museos y ha contribuido a dar nueva vida a la memoria colectiva. Permítanme, en este punto de mi intervención, que utilice las palabras de un antiguo alumno de esta Universidad, de alguien que estudió en las aulas que tenía este edificio cuando se dedicaba plenamente a la docencia.

Reconocido con la Medalla de la Universidad de Valencia, Ramon Pelegero, Raimon, cantó: quien pierde los orígenes pierde la identidad.

Por eso es importante no perder la memoria, preservarla. Y en los procesos de multiculturalidad propios de sociedades abiertas y globalizadas, es importante también preservar la memoria de nuestro pasado: de dónde venimos. Y también recordar lo peor de nuestro pasado para no caer en los mismos errores.

Es importante la preservación de nuestros rasgos culturales, de nuestra lengua y patrimonio histórico y artístico, y proyectarlos hacia el futuro.

Un futuro que debe ser de igualdad. Igualdad real entre hombres y mujeres. Igualdad real de derechos entre todas las personas. Igualdad real de oportunidades.

Y esa es la esencia de la universidad pública: ofrecer iguales oportunidades para todos y para todas, para que puedan construir su futuro.

Un futuro en libertad. Libertad por la que se ha luchado a lo largo de los siglos en las universidades. Libertad por la Independencia respecto de las potencias coloniales. Libertad para elegir el propio destino, como democracias donde todas y todos tienen derecho de voto.

Hace 50 años España recuperó su libertad, la que había alcanzado con la proclamación de la Segunda República, la que había perdido con la derrota de la democracia en 1939.

Libertad como la que, en la década de los 40 del pasado siglo, tantos valencianos y valencianas buscaron en la otra orilla del Atlántico, huyendo de la dictadura

española y del fantasma de los totalitarismos que amenazaban el continente europeo.

Sean mis palabras, también, un canto a la libertad de los pueblos y a la democracia, un rechazo a las guerras y una apelación al respeto a los Derechos Humanos.

Y termino ya.

Hoy celebramos a dos mujeres que han hecho del conocimiento su vocación y del servicio público su manera de vivir.

Las une el rigor, la generosidad y una convicción profunda: una sociedad mejor solo es posible si la universidad ocupa el lugar que le corresponde.

Stimatta dottoressa Di Natale:

Grazie per la vostra traiettoria, per la vostra forza, per la vostra sensibilità e dedizione.

*Da oggi il nostro Mediterraneo si avvicina e ci unisce
po'di più.*

Estimada doctora Asencios,

*Gracias por su trayectoria, por su compromiso y empeño,
por su humanidad.*

*Desde hoy el Pacífico y el Mediterráneo se unen un poco
más. América y Europa, Perú y España, están más cerca.*

Doctoras “honoris causa”, bienvenidas a la Universitat de València”, bienvenidas a su casa.

Muchas gracias.



VNIVERSITAT
DE VALÈNCIA